

**A**LMEYDA comenzó evocando el pasado: "El mismo día del golpe de los militares, a eso de las diez de la mañana, Allende se inquietó por la suerte que podría correr Pinochet. Y nos dijo: 'El pobre Pinochet debe estar preso. Averigüé qué ha sido de él'. Lo curioso es que nuestra confianza hacia Pinochet, y la del Presidente, derivaba de la que tenía en él el general Prats. Porque nosotros aceptábamos los juicios de Prats. Y siempre recordaré la impresión que teníamos meses antes del golpe: Pinochet era uno de los puntales de la democracia en el Ejército, e incluso desde cierto punto de vista nos parecía mejor que Prats, porque Pinochet aparecía como la más clara expresión del profesionalismo militar, respetuoso de la Constitución. ¡Qué cosas vimos! Yo tuve que ver muy poco con él. Lo único que me extrañaba era cómo se cuadraba cuando saludaba, las reverencias que hacía. Me parecía raro".

—¿Cree usted que hay alguna relación entre esto y los asesinatos de Prats y de Letelier?

—Sí, lo creo. Sobre todo en el caso de Prats. La presencia de Prats era para Pinochet una cosa muy grave, moralmente. En la carta a la viuda de Toha, Prats dice eso, dice que los militares tenían que matarlo porque era el que conocía sus pequeñeces, sus limitaciones, sus pequeñas ambiciones. Y Toha vivo era también una permanente acusación contra ellos.

—¿Y qué pasó con las Memorias de Prats?

—No se han podido publicar porque su familia no quiere. Su familia teme que eso le pueda crear problemas.

—¿Cree usted que puede correr la misma suerte que Letelier?

—Bueno, puede que esté en alguna lista; así me lo han dicho, pero no he tenido ninguna notificación oficial.

—¿En qué estado se encuentra la Unidad Popular ahora?

—Está en su mejor momento desde el golpe. En realidad, nunca ha estado muy mal. En el interior lo que hay es incomunicación a nivel político. Hay muchas dificultades para celebrar reuniones políticas. Lo que es muy revelador es el cambio de actitud del mundo estudiantil, porque, a pesar de que ha cambiado completamente la composición social de la Universidad (los estudiantes progresistas y los profesores fueron expulsados; los estudios son ahora muy caros, y sólo acceden los hijos de la gran burguesía), desde hace seis meses ya se está observando una politización de la Universidad, que se expresa de múltiples formas, en actos parapolíticos. La Junta no puede combatirlos de frente, aunque a veces lo hace.

—¿Cómo evoluciona la Democracia Cristiana en relación con la Unidad Popular?



## Clodomiro Almeyda "aislar a la Junta"

**PARIS.**—Clodomiro Almeyda, ministro de Relaciones Exteriores de Chile durante el periodo de Unidad Popular, excepto los tres meses que lo fue Orlando Letelier. Durante estos tres meses llevó la cartera de Defensa. Almeyda es un alto dirigente del Partido Socialista y acaba de ser nombrado secretario del Comité Ejecutivo de Unidad Popular en el exterior. Más que una conferencia de prensa —asistimos tres periodistas españoles y un francés—, lo que mantuvimos con Almeyda fue una charla.

—Yo diría que la posición de derechas que representa Frel, y que tiene una actitud de oposición a la unión con la izquierda, está en evidente retroceso. Mientras están en ascenso los sectores partidarios de ligarse con nosotros en acciones comunes primero y en acciones más profundas después, con vistas no sólo a derrocar a la Junta, sino a formar un bloque político que pueda ser base de gobierno.

—¿Cuáles son las acciones legales de oposición que se pueden hacer hoy en Chile?

—Yo creo que acciones legales sólo se pueden ejercer en dos aspectos y con muchas limitaciones. Uno es la defensa jurídica, el trabajo a través de los Tribunales. Pero ustedes habrán visto que todos los abogados que se han destacado actuando en este sentido están fuera de Chile. Todos. Y también los que trabajaron con la Iglesia. La Iglesia, pocos meses después del golpe, había creado una estructura jurídica que permitiera que los abogados tuvieran más libertad para las defensas de los presos políticos. Ahora los responsables están fuera del país, o detenidos. A Salasqué lo expulsaron. Montealegre está preso. A Castillo y a Velasco los expulsaron hace como un mes. De modo que no es nada fácil a un abogado ponerse a defender a un preso político.

El otro aspecto son las reivindi-

caciones económicas de los trabajadores, a pesar de que en Chile los sindicatos no pueden reunirse más que con autorización y en presencia de los militares, a pesar de que todos los dirigentes sindicales de izquierda han sido eliminados o sustituidos, a pesar de que no existe el derecho de huelga, como tampoco los contratos colectivos, a pesar de todo, hay un margen legal, que es el derecho de petición, que no se puede evitar. O sea, que en una reunión con presencia militar y autorizada, los obreros deciden dirigirse a la empresa para plantear tal o cual problema.

—Esta lucha sindical es muy importante, porque le ha impedido a la Junta consumir una serie de iniciativas. La Junta elaboró un proyecto de Estatuto social de la empresa. Pero no pudo llevarlo a cabo; también elaboró un proyecto para un nuevo Código del trabajo y tampoco lo pudo aplicar; estaba discutiendo un proyecto para un nuevo sistema de Seguridad Social: no pudo seguir, no se ha atrevido, por no chocar con la opinión de los trabajadores.

—En la reciente reunión de la Unidad Popular en Yugoslavia se habló de la necesidad de una autocrítica. ¿En qué consistiría esta autocrítica?

—Todos los partidos —unos más y otros menos— tienen conciencia de que los errores que cometimos tu-

vieron mucho que ver en el desenlace de la experiencia chilena. Creemos que hay que profundizar ese análisis para sacar lecciones para el futuro. Hay algunas cosas claras: nosotros no tuvimos una política militar. Yo creo que las anécdotas que contábamos al principio son reveladoras de que no teníamos un gran proyecto militar.

—También estamos todos de acuerdo que no le dimos mucha importancia a la batalla ideológica, y no tomamos la ofensiva. No creamos una nueva legitimidad revolucionaria que pudiera competir con la legitimidad democrática formal. No aprovechamos bien los medios de comunicación que estaban bajo nuestro control, porque es cierto que la derecha tenía muchos medios, pero también el Gobierno los tenía. Y el tercer tema, mucho más discutido, donde hay más divergencias en los análisis, se refiere a nuestra política económica. Hay consenso en que hemos cometido errores, pero no todos estamos de acuerdo en cuáles han sido, en qué sectores.

—¿Qué hay de nuevo en lo referente a la represión?

—La forma actual de represión, la más peligrosa, la más siniestra, es el sistema de las desapariciones. Consiste en que agentes de la DINA, generalmente vestidos de civil, detienen a una persona (felizmente casi siempre hay testigos, porque la detienen en su casa o en el trabajo) y luego esa persona desaparece. Los familiares acuden a la Policía, a los Tribunales y nadie sabe nada. Se acabó. Los tres dirigentes máximos del Partido Socialista fueron detenidos en junio del año pasado. Eran Ezequiel Ponce, Carlos Lorca y Ricardo Laro. De ellos no supimos más. En aquella época empezaron a intensificarse las desapariciones. Y han ido institucionalizándose. En el mes de marzo de este año hubo una ofensiva contra la dirección del Partido Comunista y desaparecieron trescientos o cuatrocientos en todo el país. No se ha sabido absolutamente nada de ellos. Y dan las explicaciones más pueriles: se han ido de Chile hace tiempo; se fueron a Argentina, o están en la clandestinidad. Pero lo grave es que luego aparecen muertos. La última semana aparecieron dos cadáveres en la playa de Valparaíso.

—¿Qué preferencia tiene la Unidad Popular, o usted, ante las elecciones americanas: Carter o Ford?

—Miren, no me gusta ser profeta, pero yo creo que una victoria de Carter va a significar grandes dificultades para la Junta, más de las que tiene hoy en día. No creo que el destino de Chile se vaya a decidir en Washington, como dicen algunos, pero creo que tendrá una gran importancia el desenlace de las elecciones. ■ **Declaraciones recogidas por RAMON CHAO. Fotos: MARULL.**